

人論壇

過度な資金流入出防

国境を越えて動く資金は巨額であり、瞬時のうちに世界の果てまで届く。こうした国際資金移動は世界経済の原動力として重要な存在であるが、時に世界経済を混乱に陥れことがある。10年前に世界中を景気のどん底に追い込んだリーマン・ショックなどはその代表的な例である。パニックに陥った資金が大量に動き、世界の金融市場を混乱に陥れたのだ。

乱暴な資金移動をなんとか防止できないものか。経済学者はこの問題に長いこと取り組んできた。残念ながら満足行くような答えは

見つかっていない。ただ、トービン税と呼ばれる制度が多く経済学者の関心を集めてきた。ジョン・トービン教授はノーベル経済賞を受賞した著名なマクロ経済学者であるが、彼が提案した税金の0・1%でも0・01%でも

トービン税はそのアイデアが出てから40年以上にもなるが、実行に移されることはない。しかし、いまになって同じような現象が別のところで論議され始めた。

トービン税とインターネット

よいのでわざかな金額の税金をかけなければよいというのだ。

企業が海外に送金したり、個人が海外の株や債券を購入したりする場合には、この程度の税金はほとんど問題にならない。しかし、乱暴な資金移動をなんとか防止できないものか。経済学者はこの問題に長いこと取り組んできた。残念ながら満足行くような答

えている。占的な行為や、フェイクニュースなどの問題は、膨大なウィルスソフトをあちこちにばらまく人がいることで起きる。企業などのサイバー攻撃は、無数のメールを送りつけることで行われることもある。こうした犯罪行為は、1件ごとのインターネット利用にトービン税のようなくわすかな利用料を課すことで防ぐことができる。

コストゼロによる問題

それはインターネットなどを通じた情報のやりとりの世界だ。インターネットの上で、膨大な情報のやりとりが行われている。グーグルやフェイスブックなどは、そこから得られる膨大な情報をビッグデータとして活用して、膨大な利益を確保している。ただし、そうした結果として想定しうる情報の独

占的な行為や、フェイクニュースなどの問題は、膨大なウィルスソフトをあちこちにばらまく人がいることで起きる。企業などのサイバー攻撃は、無数のメールを送りつけることで行われることもある。こうした犯罪行為は、1件ごとのインターネット利用にトービン税のようなくわすかな利用料を課すことによって防ぐことができる。

学習院大教授(国際経済学) 伊藤 元重